

# El Eco de Cartagena

Diario decano de la Prensa del Reino de Murcia y de la Región de Levante

## Notas de actualidad

Los graves problemas de la gobernación del Estado siempre han sido motivo de honda preocupación para los directores de la vida nacional, y en su solución siempre ha reinado la concienzuda más perfecta, procurando ahuyentar todo perjuicio y desterrar toda pasión de sus deliberaciones.

Mas a medida que la mal llamada democracia nos ha invadido todas las esferas, desde el momento en que para llegar a vestir la honrosa toga del legislador se exigen menos condiciones que para el mas humilde empleo del más insignificante pueblo, han arribado estos puestos, sin la debida preparación, muchos que ni siquiera tienen remota noción de los deberes y responsabilidades del cargo, y llenan los escaños del Congreso o la pasión o la utilidad, y en uno de estos dos escollos tienen que tropezar fatalmente los que de veras sienten las responsabilidades de su situación y piensan por encima de sus intereses y ambiciones particulares.

Tanto es así, que aun los más exaltados de entre los alborotadores reconocen palmarismente esta verdad, escribiendo lo que a continuación copiamos:

«Hablar a estas alturas de Constitución inviolable, cuando todos la violaron a la hora en que les convino, es ganarse de perder el tiempo. Todos, absolutamente todos, se quisieron la Constitución por muestra, y los mismos socialistas y republicanos contribuyeron con su plauso a ello.

Todos, sin excepción, invocan la Constitución cuando les conviene, y todos la tropiezan cuando el atropello es necesario para ir viviendo. Por eso las gentes se ríen mucho cuando oyes hablar de la inviolable Constitución.

«El Parlamento no sirve para nada, absolutamente para nada. Unos cuantos señores se lo gustan y se lo comen todo, como vulgarmente se dice. El resto no son otra cosa que comparsas de teatro. Cuando dicen que voten, afirman, cuando niegan es porque les han dicho que digan que no. Una oligarquía de operetas, basada de un caciquismo espantoso, es la que manda, y los diputados y los senadores, en vez de ser los representantes de la voluntad nacional, no son otra cosa que muñecos de guñol, movidos por sus respectivos tramoyistas.

Las petacas parlamentarias han dado cuenta a esta de la realidad, de la dolorosa verdad, y están convencidas de que el Parlamento sirve sólo para perder el tiempo en discusiones ridículas, inutilizando toda labor de gobierno, ya que cada personcillo tiene su capilla, sus flejes y su doctrina, sonando todos ellos no sólo con ir al cielo del Poder, sino con comparecer en la presidencia.

Cambiamos de perros, en vez de cambiar de collares, que si no cambiamos vendrá un día y no lo jano. en que España entera sea la que pida a gritos harido que el Parlamento sea disuelto y se forme un anticonstitucional, entróntrando como instrumento de disolución no los sabies, sino las escobas.»

Lo transmito no es debido a la pluma de ningún redactor; lo ha estampado en «La Correspondencia de España» su director don Leopoldo Romeo.

«Ovengamos en que el espectáculo que estos días ha dado el Parlamento español es impropio de su prestigio y de su misión, y que los grupos, grupillos y personajes que han intervenido atrozamente en los escándalos más que se invadirán de invisibilidad, han dado la sensación de comadres de plaza, disipando asoladamente sus pequeñas rentitas.

## De Sociedad

Los que viajan  
Regresó de la capital el general de brigada Excmo. señor don Fernando Coelho de Portugal.

—Marchó a Orihuela el industrial de esta plaza don Beato Amorós Rubio.

—Regresó de Madrid el diputado a Cortes por esta circunscripción don José García Vaso.

—Con objeto de pasar en ésta los días de festejos ha llegado en unión de su familia el rico propietario de Hella don Vicente Espinar del Río.

—De Murcia ha llegado acompañado de su distinguida esposa don Mariano Gallardo Romero.

—Para Madrid salió en el correo nuestro amigo don Fermín Granados del comercio de esta plaza.

### Notas varias

Nuestro querido amigo el ilustrado Capitán de Artillería don Pascual García y Gómez, que reside actualmente en Vigo, ha sido destinado al 6.º Regimiento de Artillería Pesada (Murcia).

—Hemos recibido atentas invitaciones del coronel y oficiales del regimiento de Infantería de Cartagena para las fiestas que han de celebrarse con motivo de la entrega y bendición de la Bandera que regala a dicho Regimiento la Junta de damas que preside la distinguida señora doña María Mancha de Sánchez Domenech.

Agradecemos el recuerdo.

## MAS TRIGO

El Subsecretario de Abastecimientos ha dirigido al Gobernador civil de esta provincia un telegrama comunicándole que el vapor mercante «Claudio», llegará a este puerto con el fin de desembarcar mil toneladas de trigo argentino para el consumo de la provincia.

## En el Carmen

### Solemne Triduo

Con extraordinaria concurrencia dió comienzo ayer tarde el Triduo de preparación para el Jubileo de la Porciuncula, organizado por la V. O. T. de penitencia de San Francisco de Asís en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen.

El altar mayor donde ha sido colocada la imagen del «Serafin de la Umbria», estaba espléndidamente iluminado con centenares de bombillas eléctricas y adornado con preciosas flores.

Ocupó la sagrada cátedra el virtuoso Cura Rector del barrio de la Concepción y terlarlo franciscano don Francisco Frutos Alpañer, disertando acerca del sacramento de la penitencia. Hermanos y hermanas teroleras ostentando las blancas insignias dieron guardia de honor a Jesús Sacramento durante el Triduo que es muy solemne y demuestra el entusiasmo de los franciscanos cartageneros.

La función de mañana tarde empezará a las seis y media y terminará con la procesión central del Gordón en la que figurará en un pequeño trono una hermosa imagen de San Francisco de Asís adquirida por la Orden Tercera.

## EL PROGRAMA DE FESTEJOS

Esta noche en el paseo central del Muelle de Alfonso XII se celebrará una sesión de cine popular exhibiéndose escogidas películas de larga duración.

Mañana noche se celebrará el concurso de escarabajos, e lque según noticias que tenemos va a resultar tan brillante como los celebrados otros años pues muchos de los comerciantes piensan adornar sus escaparates para optar a los premios señalados.

## CASAU—Fotógrafo

ha adquirido la potente «Lámpara Radiant» con la que hace fotografías por la noche, sin molestia para el público observándose efectos admirables.

OSUNA, 3.—CARTAGENA

## La sesión de hoy

A las once de la mañana de hoy, se ha celebrado en el Ayuntamiento la sesión ordinaria para el despacho de los asuntos que figuraban en la orden del día.

En los escosos izquierdistas vemos a los señores Cortés, Vázquez, Pedro, Mayo, Albaladejo (.), Sevilla, Castañe, Martínez Pérez. En las de la derecha nadie asistió.

El Oficial mayor Señor Carraño lee el acta anterior que es interminable y es aprobada por unanimidad.

—Entra el señor Dorda.

### Orden del día

Expedientes instruidos para la perquisición durante el año 1919 de los arbitrios sobre «Pasaderas, Inspección y Vigilancia» y dictamen de la Comisión de Hacienda sobre los mismos.

De conformidad con todos queda acordado.

Se acuerda que los señores Inglés y Lorente, Jefe de la 1.ª Brigada Interior proponiendo se prorogue por otro mes la licencia concedida al practicante municipal don Rafael Martínez.

Conformes.  
Instancia de doña Cándida Tondero solicitando sea inscrito su título de Maestra superior de la enseñanza en el libro de cartas reales del Ayuntamiento.

Conformes.  
Idem de doña Isabel Pérez, viuda del guardia municipal Ignacio Rodríguez solicitando un socorro.

Se acuerda no concederle el socorro pero que el Alcalde vea la forma de abonarle algún mes de los que se le adeuden.

Oficio del consual de Francia en esta ciudad, dando las gracias al Ayuntamiento por el telegrama que dirigió al Presidente del Consejo de ministros de aquella nación, con motivo de haberse firmado la paz.

Entran los señores Nevas, Belmonte y Ortega (D. J.)

Informe del señor Letrado Conslatorio con referencia a la instancia suscrita por don Domingo García, recaudador de arbitrios municipales, solicitando indemnización por los perjuicios que le causa haber cesado en la cobranza de algunos de ellos, caso que el Ayuntamiento no acuerde reponerle íntegramente en el cobro de todos aquellos para que fué nombrado.

Se acuerda pase a la Comisión de Hacienda.

Entra el señor Llores.  
Dictamen de la Comisión de Follés Urbana, proponiendo se ordene a los dueños de fincas, faltas de aseo, procedan al inmediato entuerto.

Conformes.  
Se acuerda después que el señor Llores asista el día 6 a la Comandancia de Marina para presenciar las operaciones de quistas.

Después se lee un oficio de la sociedad «Casino» invitando a la Corporación a la entrega de la Bandera al regimiento de «Cartagena».

Se acuerda por unanimidad asistir al acto.

Después de unos ruegos y preguntas se da el acto por terminado.

## Institución Benéfica

El Patronato de la Fundación Santa Cándida, creada para socorrer a los huérfanos y viudas de médicos, farmacéuticos y odontólogos que mueran pobres, ha acordado, en la última reunión celebrada, conceder los siguientes nuevas pensiones.

De 100 pesetas mensuales, a don Manuel Malero, médico inutilizado para el ejercicio profesional.

De 60 pesetas mensuales, a don Rafael Vargas, ídem, ídem.

De 60 pesetas mensuales, a las viudas y huérfanos siguientes: doña Rafaela García González, doña Aurora Escas, doña Emilia María Navarro, doña Elena Casanovi, doña Elisa Vázquez María, Hérmanos de don Bernardo Santos del Peabo, doña Elisa Hernández Nandín, doña Julia Solano Merino, doña Catalina Losada y doña María Salcedo, éstas dos últimas, viudas de farmacéuticos.

Es digna de todo encomio la labor que viene realizando dicha Institución, que sólo cuenta, para su sostenimiento, con los donativos de las personas caritativas.

## Los daños de la Guerra

Se ha firmado la paz, aunque diste mucho de haber sonado la hora de la paz universal. Los pueblos se regocijan: unos, por los gastos de guerra que han pagado por una la victoria; otros, porque sueñan con una vida tranquila después de insupportables privaciones.

Y sin embargo, este momento, único en la historia del mundo, se presta acaso más a la amarga reflexión que a la inconsiderada alegría.

La paz ha venido; tenía que venir; pero la guerra ha dejado huellas terribles en los hogares, en las campiñas, y sobre todo, en los espíritus.

La guerra ha absorbido gastos fabulosos, empobrecido a las naciones; ha destruido ciudades y campos, empobreciendo las fuentes de riqueza, y ha segado en flor millones de existencias humanas, produciendo una como selección a la inversa, que es causa del empobrecimiento de las razas.

### Las regiones Devastadas

Mucho tiempo ha de pasar antes de que se conozca la cuantía de los estragos ocasionados por la guerra en los países que fueron principal teatro de la lucha. Puede, no obstante, formarse una idea de tales destrozos por la estadística que se ha publicado referente al Norte de Francia. En primero de Agosto de 1914 existían en el departamento del Mosá 69.225 edificios; de estos han quedado totalmente destruidos por la guerra 30.526, y averiados, 10.541; sólo 18.158 edificios han quedado intactos.

La pérdidas de material agrícola en las regiones invadidas comprende: 55.150 arados, 30.350 máquinas cultivadoras, 50.750 rastrilladoras, 44.000 rodillos esparcadoras, 19.000 sembradoras, 27.000 trilladoras, 14.000 espiadoras, 15.000 esparcadoras, 12.000 aventadoras, 70.000 coches y 90.000 arneses.

En cuanto a animales de labranza, desaparecieron de dicha zona 841.420 cabezas de ganado bovino, 358.360 caballos, etcétera, etcétera.

En las zonas mineras e industriales el daño ha sido inmensamente mayor. Las fábricas han quedado por completo arrasadas en muchos parajes, y las minas han sido inutilizadas en gran parte.

Calculase, según estos datos, el daño que la guerra ha hecho en Bélgica, Rusia oriental, Polonia, Servia, Austria e Italia.

### Tesoros hundidos

Si la guerra terrestre destruyó los bosques, arrasó los campos de cultivo inundó, las minas, destruyó edificios y monumentos, ocasionando pérdidas cuya evaluación daría por resultado cifras fantásticas, la guerra marítima ha sido acaso más cruel aún haciendo que el mismo se tragara barcos meguifcos, verdaderas ciudades flotantes, con todos sus cargamentos y tesoros. La pérdida de los galeones españoles, cargados de oro, es insignificante si se la compara con la del «Lusitania» o con la de un solo coorazado de tipo moderno.

Y véase la lista horrible de los navíos que la guerra ha precipitado al fondo del mar:

Según datos oficiales, durante la guerra ha perdido la Gran Bretaña 2.197 buques, que desplazaban siete mil 638.020 toneladas; Francia, 238 buques, con 742.365; Italia, 230 buques, con 120.170, y los Estados Unidos, 80 buques, con 371.542. Además perdió Inglaterra otros 20 buques mercantes al servicio del Almirantazgo, con noventa y cinco mil 292 toneladas.

Y aquí no se incluyen los buques de guerra, acorazados, cruceros y submarinos que han pasado también, por el favor de Marte, a los tenebrosos dominios de Neptuno. ¿Cuántos miles de millones reputados en las aguas!

### Orgía de millones

No es esto solo lo que se ha sacrificado en aras del horrendo Moloch de la guerra... Los pueblos han consagrado casi toda su riqueza disponible al exterminio de otros pueblos, y en esa lucha económica se ha llegado al vértigo de la locura.

Orean los economistas que en cuanto potencia determinada a cierto límite, veinte, treinta mil millones, indeseablemente terminaría la guerra, pues de otro modo sobrevendría la bancarrota... Deban algunos críticos franceses que Alemania no podría soportar los gastos más allá de seis meses, y los economistas alemanes creyeron que Inglaterra no podría soportar los gastos que le imponía la guerra más allá de un año... Cinco años han transcurrido así desde que empezó la

guerra hasta que se ha firmado la paz y ni una sola nación ha cedido en ese pugilato fantástico de millones.

He aquí los gastos que la guerra ha ocasionado, contando sólo hasta la firma del armisticio:

- Gran Bretaña, 207.500 millones de pesetas.
- Estados Unidos, 95.000.
- Francia, 134.000.
- Italia, 42.500.
- Rusia, 10.750.
- Bélgica, Servia, etc., 35.500.
- Alemania, 175.000.
- Austria Hungría, Turquía y Rumania, 106.000.

Total, cerca de noventaos mil millones de pesetas.

- Compárense estos gastos estupendos con los de las guerras más costosas: Campañas napoleónicas (1793-1815), 31.250 millones de pesetas.
- Guerra de Crimea (1853-1856), 8.500.
- Guerra de Sucesión (1861-1866), 40.000.
- Guerra franco prusiana (1870-1871), 17.500.
- Guerra de Transvaal (1900-1902), 6.250.
- Guerra ruso japonesa 1904-1905, 12.500.

### La danza de la muerte

Pero lo que horroriza no es tanto el sacrificio de tantos miles de millones como la hecatombe humana; el sacrificio de millones de seres humanos, flor de la juventud de todos los países.

¿Cuántos han muerto a causa de la guerra? No lo sabemos en mucho tiempo. Pero de los datos ciertos suministrados por algunos Gobiernos podemos deducir un cálculo que habla la sangre.

En total tomaron parte activa en la lucha unos cuarenta y ocho millones de hombres, o sea el 7,5 por 100 de la población de las naciones beligerantes.

El número de muertos en la guerra es aproximado a ocho millones.

El de los heridos asciende a más de dieciocho millones.

He aquí más detalladas algunas cifras:

- Rusia, 1.700.000 muertos y 4.950.000 heridos.
- Alemania, 1.611.104 y 3.683.143.
- Francia, 1.400.000 y 2.675.000.
- Austria Hungría, 800.000 y 3.200.000.
- Imperio Británico, 692.000 y dos millones.
- Italia, 460.000 y 947.000.
- Servia, 322.000 y 28.000.
- Turquia, 300.000 y 570.000.
- Bulgaria, 201.000 y 152.399.
- Rumania, 200.000 y 120.000.
- Estados Unidos, 67.000 y 192.000.
- Bélgica, 20.000 y 60.000.
- Grecia, 15.000 y 40.000.
- Portugal, 4.000 y 15.000.
- Montenegro, 3.000 y 10.000.
- Japón, 300 y 907.

### ¿Quien se acuerda de los muertos?

Un periódico de Londres hace notar que si a esa fúnebre comitiva de ocho millones de muertos se la hiciera desfilar imaginariamente, a paso ordinario y de cuatro en fondo, tardaría en pasar por delante de un observador más de tres semanas. Solo los muertos correspondientes a Inglaterra necesitarían para efectuar su macabro desfile cincuenta horas.

Pero son estos muertos las únicas víctimas de la guerra? No por haberse firmado hace tiempo el armisticio cesó la mortandad, pues muchos han muerto después en las guerras civiles, movimientos revolucionarios que se han sucedido en Rusia, Alemania, Austria, etc. Además el hambre y la peste han hecho millones de víctimas.

Recuérdese que hay regiones donde el hambre ha hecho casi tantos estragos como la guerra, y no se olvide que una misteriosa enfermedad, de naturaleza casi desconocida, que se bautizó con el nombre de «gripe española» hizo en poco tiempo más víctimas que la guerra misma en cinco años.

¿A que ojalá, pues, el número de víctimas? En este infanteo quinientos, esos tres enemigos de los pueblos: la guerra, la peste y el hambre, se han ensañado con la humanidad. Quizá no exageran los que dicen que esos tres enemigos han segado más de treinta millones de vidas humanas.

Y en estas circunstancias, removida todavía la tierra sobre el inmenso océano de Europa se hacen los preparativos para celebrar alegremente la fiesta de la Paz. ¿Será una nueva locura?

LEOCADIO LORENZO.

**Magnesia "Bishop"**  
antácida efervescente  
Venta:  
Farmacia Ruiz Stengro  
Cuatro Santes